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优质偶像
郑钦文

●
澳网女单半决赛、决赛的

国内收视率应该是比较高的。

原因是明摆着的，因为有郑
钦文。

郑被称为“火箭少女”，这是
因为她进步神速。三年前，她的
世界排名第好几百位，现在已经
进了前十，成了现阶段中国女网
第一人。她2002年10月出生，才
21岁。李娜排第15位时，已经27
岁。说郑前途无量，并不夸大。
一位球员成为偶像，水平高、成绩
好是必要条件。

●
说郑是优质偶像，还在于她

形象好、个性强、情商高。郑身高
1 米 78，身材匀称，皮肤黝黑（这
是训练刻苦晒出来的），眼神坚
定，打球专注。她言行举止透出
的是真，笑起来很灿烂，难过流泪

不掩饰，说话也比较直接。半决
赛后，她在感谢球迷时说，你们举
着的国旗真的非常好看。

国旗好看，那是因为情怀。
同样是半决赛后，在新闻发

布会上，她说，我要做一个很好的
球员，同时要做一个很好的人，充
满阳光，为小朋友们做出榜样。

●
高水平的网球运动员大多是

体制外的。郑也是。体制外的
郑，有真诚的家国情怀，尤其是有
榜样的自觉意识，严格要求自己，
难能可贵。为她鼓掌！

●
郑还很年轻，还有很长的路

要走，不会一帆风顺。不顺时，大
家多爱护、多包容、多鼓励。

啥人搭僵

●足协又要选帅了。本届
国足的主帅扬科维奇在程序上
还没有正式下课。他的就任是
有点“拉郎配”的，是天上落下
了国足的帅印。扬科维奇版的
国足在当下亚洲杯赛上打出了
历史最搭僵的成绩，他的下课
是理所当然。搭僵，为阿拉上
海闲话。有两层意思，一是形
容差、推板；二是形容糟糕得没
有办法了，差到了让人束手无
策了。称呼扬科维奇为搭僵教
练还是不为过的。

从上世纪90年代始，至今
的三十年已经有近二十位教练
在中国男足国家队的帅位上孵
过了。拜为国足主帅的，有洋
帅，有土帅，有老帅，有少帅，有
名帅，有籍籍无名的。被破格

提拔的新帅，他们的平均在岗辰
光不足两年。他们前前后后的下
课原因都一样，国足的成绩差强
人意，对重用他们的中国足协交
待不过去，对寄于他们厚望的神
州球迷们交待不过去。他们上位
与下课的程式也几乎一样，来也
匆匆，去也匆匆，留下的只是一地
鸡毛。另有一位大帅是全身而退
的，是带了国足冲进过韩日世界
杯的神奇米卢。他的神奇是运道
好，两个东道主让出了两个亚洲
席位，才使得这届国足顺风顺水
晋级了世界杯决赛圈。

●一个皮小囡投考高校，年
年聘请来了名师辅导功课、点拨
学业。年复一年，都名落孙山、金
榜无名。这是那些老师的全体搭
僵吗？难道这个小囡就不搭僵

吗？自家人是勿舍得责怪自家的
小囡的。隔壁人家会讲：“一个戆
大 伲 子 罢 了 ，怪 点 啥 个 先 生
呢？……”

要在我看来，小朋友是搭僵
了一点，但是伊拉的家长多半也
是个糊涂爷娘。教子无方，也够
搭僵的了。哈哈，打个通俗点的
比方，闻者不必往心里去了。

●足协换帅、选帅，交关球迷
呼吁换帅了，还得换球员。扬科
维奇手下的这班队员，有停球三
五米的，有传球三五脚就丢失的，
有射门会空脚头的，有空门打不
进的。是应该让伊拉歇歇哉。可
以吗？

究竟啥人真真搭僵？大家看
得清的。

辽粤之争的
常量与变量

虽然广东队在前两个赛季
已退出CBA冠亚军之争，但无
论在圈内和圈外被真正认为
CBA 最大之争的还是辽粤之
争，从两队入选国家队的成员数
量就可以证明这种说法。

辽粤之争是 CBA 时间最
长的对抗，双方球员不仅相互
间知根知底，就连球迷对双方
的情况也了如指掌。两队的主
力是辽粤之争的常量，然而，当
两方之斗的常量相当时，两方
的变量可以甚至决定着争斗结
果的走向。

尽管本赛季广东队人员有
增减，但从牌面实力看广东队
整体并不弱于上赛季，大量二
年级学生已成为球队的新生力
量。反观辽宁队，年龄结构并
不优于广东，核心球员郭艾伦
本赛季几乎都处于全休养状
态，韩德君出场时间比上两个
赛季明显下降，二、三年级学生
并未当打，在常规赛第一阶段
上场人数和时间很有限，只是
到了第二阶段除了郭艾伦伤病
外，韩德君、李晓旭、赵继伟几
个老队员也轮番出现伤停情况
下，二年级学生的上场数量和
时间才逐步增加。

本赛季，辽粤已有三次交
手。第一场两队的核心郭艾伦
和 周 琦 都 未 参 与 。 第 二 场
（2024 元旦）之争格外引人注
目，郭艾伦与周琦都到场。辽
宁赢了两个主场。

第三场广东主场，辽宁郭
艾伦、韩德君、丛明晨伤停，广
东周琦出场。最终，辽宁三杀
广东，辽宁队一年级的李虎翼
一战成名。辽宁三杀广东并不
可怕，本赛季浙江广厦同样也
三杀辽宁，但令人可畏的是常
规赛第二阶段开始，辽宁队一
批新生代球员鄢手骐、俞泽辰、
刘雁宇、张骏豪、李虎翼等轮番
出场，奇兵效果明显。如果说
球队的主力是常量的话，那么
新冒出来的球员可谓赛事的变
量。辽宁队变量的数量较多，
各有各的招术，或篮板或防守
或三分球，如同一架架“无人
机”，难以防备。辽粤三战，如
果说前两场广东队输在常量
上，第三场则完全输在了变量
之中。

如今，辽宁队的最强对手
已不是广东，而是新疆。同样，
新疆队刚刚把广州队的高大中
锋李炎哲通过互换弄到手，目
的就是为了加强新疆队的篮下
控制力，用当打之年的李彦哲
来对抗辽宁队体力日减的篮下
巨霸韩德君。

从月亮到太阳

从辛纳、郑钦文，到卡佐、诺
斯科娃，今年墨尔本的上空闪耀
着更年轻的星星。从依靠太阳发
光的月亮，再到成为能自主发光
发热的太阳，这些年轻球员和巨
头之间不仅仅是竞争的关系，更
多的是学习中的成长。

打入个人第一个大满贯单打
决赛，意味着什么？那或许是跨
赛季再次战胜德约科维奇，也或
许是走向李娜走过的登顶之路。
但不论是哪位球员，能够进入大
满贯决赛，意味着从仰望顶尖球
员，到向顶尖球员看齐，再到新起
点上继续攀登顶峰。辛纳、郑钦
文等“00后”都是看着李娜、德约
科维奇等前辈的比赛长大的，但
未来，他们职业生涯的高度没有
上限，而不只局限于向前辈的成
就看齐。

德约科维奇、萨巴伦卡是当
今男女网坛优秀球员的代表，因
此和他们比赛，“00”后们学习的
意义，大于输赢的五味杂陈。正
如辛纳在男单半决赛后所言，即
使男子网坛的“00后三小只”有能
力击败巨头，他们仍然有许多向
前辈学习的空间。21 岁的郑钦
文，虽然输给了 25 岁的原女单、
女双世界第一的萨巴伦卡，但这
个亚军只是她职业生涯的开始。
或许有一天她的成就能够超越李
娜，但即使那一天她也就是她自
己，而不只是前人的复制品。这
些新生代出现的意义不在于复制
粘贴前人的成就，而在于向巨头
学习的过程中，如何发掘自己作
为球员的意义和价值。当他们真
正开始引领网坛之时，就有了通
过自己发光、照亮他人的责任。
这既是通过自己的成功推广网球
这项运动，也会是利用自己冠军
的身份帮助更多年轻的球员，这
都是顶尖球员潜在的责任。

也许与辛纳一战，德约科维
奇不在状态；而萨巴伦卡势大力
沉的发球和击球，又让郑钦文一
时难以招架，但这只是客观的、技
战术上的原因。对于“00”后来说，
找到差距，努力赶上；低调做人，
高调夺冠，这是对自己付出最好
的回报。和郑钦文、辛纳相比，诺
斯科娃、卡佐等更年轻的球员，虽
然没有像前者那样“一不小心”让
墨尔本翻了天，但他们击败斯瓦
泰克、鲁内的战绩，已够让人眼前
一亮。这也是辛纳和郑钦文们在
成长道路上走过的、现在又让“小
小只”们现在敢于披荆斩棘的路。

成为一个巨头，是一个漫长而
又充满荆棘的过程。大满贯亚军
的成绩或许稍有遗憾，但和多数球
员相比，毕竟是很高的起点。成绩
的背后，更多是学习的成果。学习
的意义，在于查漏补缺，也在于做
一个更有意义的人。

曾经都是月亮，未来要成为
太阳！

说说申花的
三位新援

今天深夜将会出发飞往卡
塔尔首都多哈的申花，昨天下
午官宣了三名内外援。

高天意终于正式官宣。这
名 1998 年出生的球员，也是过
去一年多里继戴伟浚之后，第

二名以现役国脚身份加盟申花的
内援。

官宣公告中也特意提到：高
天意的加盟是对申花中场位置人
员储备上的有力补充，也将进一
步优化球队年龄结构。

以葡超第六名队长身份加盟
申花的巴西外援安德烈·路易斯，
已经跟队训练了一段时间，并且
在申花与长春亚泰热身赛中首发
登场。

和长春亚泰比赛，主教练斯
卢茨基在进攻线上排出了特谢
拉、路易斯和马莱莱的三外援组
合。申花全场唯一进球也是这三
人之间的一次配合。

希望他能在 2024 赛季为申
花的进攻增添火力，为球队带来
更多的进球。

已经顺利通过体检的申花第
五外援威尔逊·马纳法，在“德转”

上的主页显示，他主打右后卫的
同时，也能胜任右前卫和左后卫。

马纳法也是申花俱乐部在过
去一年里，继阿马杜之后，第二名从
欧洲五大联赛俱乐部引入的外援。

阿马杜身价一度到达过1500
万欧元，马纳法身价最高到过700
万欧元，而来中超前的那个赛季，
他们在所效力欧洲俱乐部出场次
数都只有个位数。最终，阿马杜
上个赛季为申花出战31次，要知
道他在塞维利亚出场最多一个赛
季是32场，在昂热出勤率最高的
赛季出场是 28 次。希望马纳法
也能像阿马杜一样，在中超以较
好的身体状态为申花持续稳定输
出。

接下去可以通过“平等杯”三
场比赛，了解一下新外援的状态
和特点，以及教练斯卢茨基给球
队制定的战术风格。
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